

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

Españolismo.

Un adagio tenemos nosotros que encierra profundo sentido providencialista. «No hay mal que por bien no venga», decimos con frecuencia, y ello quiere significar que la desgracia y la contradicción, los males individuales y sociales, no son hijos del acaso ni engendrados por la fatalidad, sino más bien dispuestos por una causa altísima, que aun de la médula del dolor sabe extraer las esencias del gozar y las mayores calamidades trocarlas en los más insignes bienes.

Decimos esto a cuento de la guerra actual en relación con nuestra Patria, y prescindiendo de la aplicación directa que de ese adagio puede hacerse a las mismas naciones que se desangran y que sólo conservan alientos para prolongarse mutuamente su agonía.

Al comienzo de la guerra, por las proporciones que desde luego tomó, por nuestra situación geográfica, por los vínculos diplomáticos que pudieran existir, por la afinidad con la nación vecina, la más interesada en la lucha, y hasta por el decaimiento visible de nuestro carácter, era fácil creer que nuestra nación hubiera sido arrastrada en esa vorágine infernal, y en ella, como pueblo pequeño, hubiera sido prontamente devorada.

Este era el temor de todos; tanto más, cuanto que a los manejos extranjeros correspondieron torpezas y concupiscencias de malos patriotas que aún hoy persisten en su campaña antineutralista....

Pero ha sucedido lo contrario. Fuera de un escaso número, materia dispuesta para todas las traiciones y villanías, con un par de cabezillas al frente, de esos que en todos los pueblos son siempre la sombra necesaria para que mejor se proyecte la figura de sus héroes y grandes hombres, todos los demás españoles, aparte de sus simpatías por cada uno de los bandos, han coincidido en una cosa, en mirar y poner a España por cima de todas sus pasiones y de todos sus afectos.

Sí, esto ha sido una coincidencia consoladora, altamente provechosa, como que puede ser ella el origen de una renovación salvadora. El sentimiento patriótico se ha robustecido de una manera vigorosa; el españolismo ha resurgido poderoso y entusiasta, ahogando las extranjerizaciones, que para llevar a nuestra Patria camino del progreso la uncian al carro de triunfo de nuestros propios adversarios, sometiéndola a un servilismo vergonzoso y degradante.

La aclamación de Benavente, la apoteosis de su persona y de su obra, son bien claras señales de esto mismo. Se ha ensalzado al literato, al poeta, al que hace revivir nuestros lauros y mantiene nuestra leyenda de oro en las letras; pero ante todo y sobre todo se ha aplaudido al patriota, al que señala el peligro de nuestra vida nacional y ofrece los

medios de conjurarle, al que siente delirio por su Patria y en versos de oro acierta a transmitirle a todos, al que ha hecho vibrar lo que siempre fué distintivo e ideal de los hijos de esta raza niña y viril, sencilla y recia, a un mismo tiempo: el españolismo, el amor y entusiasmo por lo nuestro, no tanto por nuestras pretéritas grandezas, cuanto por la confianza en nuestras energías de hoy y la fe en un porvenir luminoso y feliz.

El españolismo es el amor a nuestra Patria tan grande como ninguna, el deseo de renovar su brillante historia; el ansia de aumentar su poderío; el trabajo por su encumbramiento y la disposición del ánimo al sacrificio por su prosperidad.

Hoy, especialmente, el españolismo es mantener la neutralidad a todo trance, y rechazar las amenazas o los halagos con que se nos incite a la lucha.

Padres, ancianos, sacerdotes, maestros, enseñad a todos el amor y el ardor por nuestra Patria; infiltrad en las generaciones jóvenes el españolismo sano y salvador.

«Acción socialista» es una revista ilustrada del socialismo.

En el último número de ella se da cuenta de una Junta que se ha formado en Madrid contra la blasfemia, y el primer comentario que se le ocurre al articulista, es éste:

«¡Cuán poco deben tener que hacer esos señores y cómo se conoce que comen gracias al esfuerzo de los blasfemos!»

Al final de este artículo se refiere la manifestación de mujeres en Pruna contra el Cura, por haber éste denunciado a unos niños que blasfemaban públicamente, y ¡escuchen ustedes lo que sobre esto se escribe en la tal revista!

«La mejor protesta que esas mujeres podrían hacer era abandonar por completo la Iglesia del pueblo y no asistir a ningún acto religioso».

Así, clarito. Y esto en una revista «ilustrada»....

Lo que ha de hacer el pueblo, según estos guías, es renegar de la religión, blasfemar cuanto le de la gana.... y relinchar por lo visto....

Ya no es que quiere el socialismo que el pueblo sea irreligioso, sino grosero, soez, ineducado.

El socialismo, defensor de la blasfemia, la mayor señal de incultura y de salvajismo.

¿Te convences, pueblo?

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPP

RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso; martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

SONETO

EL POETA

A F. Serrano Morón, delicado poeta que canta cosas bellas.

Unos tras otros van, y es el primero en llegar a la cumbre apetecida por el breve camino de la vida hablando en el lenguaje más sincero. Cuando la noche llega, es el lucero que alumbrá con su luz no entristecida los misterios del alma compungida siguiendo sin cesar su derrotero. Las cuerdas de su lira bien templadas cantan la inmensidad de lo infinito y tienen lo que el triste, sentimiento. Es ave solitaria que en horradas y enternecidas notas, lo finito de este mundo mortal, entrega al viento.

V. del Mar.

Toledo, Mayo-3-16.

Música dulcísima.

A María Moraleda de Bartolomé.

Cuando el Creador impuso al hombre la ley del trabajo y la de tener hijos con dolor, como Padre amoroso usó de misericordia, dentro del rigor del castigo, y aunque por el pecado les privó de ser inmortales, compensó esta pena con la de revivir en sus hijos.

A la mujer también la compensó, dándole al ser madre la más santa y pura alegría de la vida, la que hace olvidar los dolores sufridos, la que da a la tímida doncella el valor necesario para afrontar por su hijo desvelos y peligros, sacrificios y cuidados intuitivos que nacen en su alma al dar vida a esos seres indefensos, cuya conservación y porvenir depende de las madres.

Todos los hombres grandes deben su grandeza a sus madres, porque si el hombre al dar ser a otro hombre le imprime su carácter e idiosincrasia, la mujer moldea ese esbozo, le da forma, le fortalece y prepara para las luchas de la vida a costa de exponer la suya, su reposo y su tranquilidad.

No hay para ella música comparable al primer vagido de su hijo; en ese instante olvida sus

sufrimientos y cree oír la voz del Señor que la perdona el pecado y la inmortaliza en su hijito; si vive hasta verle adulto, ¡cuántos goces experimenta!; si responde a sus desvelos por hacerlo bueno, ¡qué satisfacción siente en su corazón! Exenta de amor propio, porque se olvida de sí y sólo ve al hombre que crió y educó, o a la mujer, a la que transmitió con su leche su amor a Dios y al bien!

Por último, al morir, muere tranquila dejando germinada la semilla que sembró en sus hijos y oyendo como música dulcísima su llanto, cuando, cumplidos sus deberes de cristiana, expira bendiciéndoles y esperando dejar su memoria en sus almas y su ejemplo en sus obras.

Angelas Fadúchy de Ruiz.

Toledo 25-5-1916.

HONROSA DISTINCIÓN

Por inexcusable olvido no dimos en nuestro último número noticia de la gran distinción con que S. M. Alfonso XIII ha condecorado al I. mo. Sr. Obispo de Vitoria Dr. D. Prudencio Melo y Alcalde, al concederle la gran Cruz de Isabel la Católica.

Premio es éste a sus eminentes servicios por la Religión y por la Patria, y que ha sido aplaudido con entusiasmo en su Diócesis, donde es tan venerado y con gran regocijo sabido en esta Toledana, donde tan gratísimos recuerdos de él se conservan.

Reciba el ilustre Prelado y generosísimo favorecedor de nuestro semanario, los plácemes sinceros que con todo respeto le elevamos.

El trabajo de la mujer y del niño.

El Obispo de Birmingham, después de dos meses de permanencia en Francia, ha vuelto a Inglaterra, y escribe en uno de los periódicos de más publicidad de Londres algunas de sus impresiones, y dice: Querría llamar la atención de las mujeres de Inglaterra, y pedirles que imiten a sus hermanas de Francia.

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

He recorrido allí centenares de kilómetros, y he visto en todas partes un cultivo perfecto, esperanza de una gran cosecha.

Todo ese trabajo lo hacen los niños y las mujeres, algunas de las cuales tienen cincuenta y hasta sesenta años.

Yo me he permitido decir al General Jofre que sus soldados, por magníficos que sean, no hacen más por la patria que esa labor intensa de las mujeres francesas. No me hizo reproche alguno.

Esas mujeres hacen todos los sacrificios que uno puede imaginarse. Son las heroínas del deber. Nosotros enviamos a algunos de nuestros compatriotas para que vean lo que hacen los Ejércitos aliados.

Yo quisiera que algunas de nuestras mujeres pudieran ver lo que hacen en Francia las madres, las esposas y las hermanas.

No se moleste el Obispo inglés; aunque vayan a Francia la mitad de las inglesas no pueden adquirir la espiritualidad francesa, ese espíritu de sacrificio que el catolicismo depositó en sus corazones.

La fría religión protestante del cree y obra como gustes, no puede compararse a la de ama, obra y espera.

El que cree solamente, obra con egoísmo. El que ama, obra, no como quiere, sino como le gusta y por dar gusto a quien ama.

El protestantismo es la religión del egoísmo y del bolsillo.

El catolicismo es la religión del amor y del corazón.

Que para vivir es mejor el dinero que el amor, ¡mentira!; el amor es la vida del alma, y sin alma no se vive, se agoniza, cuando más, y no es lo mismo.

Se necesitan bienes materiales, pero no es preciso portarse mal con los demás para tenerlos.

La religión protestante autoriza todos los egoísmos y todas las injusticias.

La religión católica prohíbe todas las injusticias, por eso hay tan pocos que vivan al catolicismo, porque es más productivo explotar a los demás que ayudarles, es más fácil abandonar al débil para que muera y no estorbe que auxiliarle, consolarle y sacrificarse por él.

¡Obrero, que no te engañen! Cuando veas uno que hace propaganda protestante, le dices: De modo que la persona que más quiera yo, en aquella que tenga más confianza, puede, sin que su religión se lo prohíba, traicionarme y engañarme. Pues no me conviene una religión así en los demás, yo quiero, necesito, que me amen y ser amado, y por eso necesito para los demás una religión que les obligue a que me quieran y me aprecien, a que me amen y me defiendan.

Josemary.

Toledo 27 de Mayo.

MATEROLOGÍA

NOCIONES DE HIGIENE INFANTIL

Muchas madres, cuando están criando a sus hijos, pierden el apetito, y como consecuencia natural, ambos se demacran, enflaquecen y pueden terminar por la muerte, sobre todo, del hijo, como ser más endeble, menos resistente.

Es muy natural que una buena madre quiera lactar a su hijo; a ello la obliga las leyes divinas y las higiénicas. Aquéllas que por comodidad, por un refinado egoísmo entregan sus hijos a las nodrizas, no son buenas madres; pero ahora tratamos del caso contrario, de las que quieren y no pueden o lo hacen medianamente.

Si el no poder criar es por falta de apetito, debéis estimular éste con tónicos, vino de nuez de cola y quina u otros amargos. Si sois anémicas o débiles, debéis consultar al Médico, que os guiará y aconsejará lo conveniente. No fiaros nunca de consejos de amigas o de vecinas, que aun cuando muy interesadas por vuestro bien, no merecen las garantías de una persona competente.

Es un error creer que bebiendo mucho vino se puede criar: tan grave es esto que muchas erupciones de los niños no tienen otro origen que el excesivo consumo de esta bebida. A esto son muy dadas la mayoría de las nodrizas y es preciso vigilarlo.

Y muchas de vosotras diréis: gracias al poquito vino que una bebe puedo criar, pues con poco alimento no podría una resistir. En primer lugar, soléis llamar poquito vino a un cuartillo para una o dos comidas; y en segundo, creéis que esta bebida da más leche.

Para tratar de convenceros os diré: que el vino en pequeñas cantidades es un tónico-estimulante que no perjudica, y llamo pequeñas cantidades a una copa por comida; es decir, el cuartillo en cuatro veces: pasando de esta cantidad en el día puede llamarse exceso. Tampoco da más leche, pues suele, cuando se abusa, quitar el apetito, y por lo tanto, a disminución de alimento, disminución de leche.

¿Y qué alimentos son los más convenientes?

Para criar bien, la calidad de los alimentos influye; pero en esto hay que distinguir, pues muchas mujeres crían perfectamente sin variar el régimen a que estaban acostumbradas. Algunas nodrizas suelen secarse por tratar sus amos de alimentarlas con manjares a los que no estaban acostumbradas; deben en esto no violentar la costumbre y la naturaleza de aquéllas. Ahora, lo que no se debe, por ningún concepto, es abusar de aquellos manjares que, por sus condiciones especiales, sean difíciles de digerir, y pue lan, por lo tanto, ser causa de cólicos, indigestiones u otros trastornos digestivos.

La alimentación común, sana y bien condimentada y el buen apetito, son lo bastante para criar si se tienen condiciones.

¿Cuánto tiempo debe durar la lactancia?

Este es otro punto que debemos contestar categóricamente, pues suele exagerarse en uno u otro sentido. La lactancia, por exceso de tiempo, perjudica a la madre y a la criatura: esas lactancias de dos años o más, a nada conducen, no desarrollan al niño, le vician a mamar y rechazan otro alimento. El sistema opuesto produce fatiga gástrica, indigestiones con todas sus consecuencias.

De doce a catorce meses es el término prudencial de la buena lactancia; menos tampoco, pues se obliga a un estómago tan delicado como el del niño a trabajar más de lo que puede.

Esas papillas o paperos

de los que tanto se abusa por algunas madres, tiene a su costa algunas vidas. En los primeros meses de la vida el estómago no puede digerir el pan por una razón fisiológica, cual es el predominio de un fermento especial (presura), destinada a transformar la leche. Los demás jugos no se segregan en cantidad suficiente por innecesarios, deduciéndose de aquí que esos engrudos con anís o sin él, dados a los niños no pueden digerirlos y, consecutivamente, producen trastornos digestivos (vómito, diarreas, etc.) y en ocasiones complicaciones nerviosas, alferecía (eclampsia), que tanto asusta a las madres y puede, en ocasiones, dar lugar a la muerte.

Lisardo.

AGUAS MEDICINALES Y BALNEARIO Puertollano (Ciudad Real).

Las mejores para las enfermedades del estómago, hígado, cólicos del riñón, cálculos fosfáticos, catarros de la vejiga, matriz, anemia, clorosis, cloroanemia, desarreglos menstruales, linfatismo y debilidad general.

Temporada oficial del 1.º de Junio al 30 de Septiembre.

ABIERTAS TODO EL AÑO

Único depositario en Madrid: COMPAÑÍA GENERAL DE AGUAS, Reina, núm. 29.

Depósito en todas las capitales de provincia.—Para pedidos y detalles a su administrador

JOSÉ RODRÍGUEZ GÓMEZ

RÁPIDA

MIS FLORES

Ofrenda a la Virgen de la Salud.

Lejos de esa ciudad soñadora y poética, donde tienes tu Trono, mi mente ha evocado tu altar lleno de flores, pareciéndome aún oír las voces dulces y angelicales de aquellas niñas, cuyos ecos se perdían en la altura de tu hermoso Templo, cuando en tu honor se celebraba el Mes de las flores; también yo, desde esta gran urbe, quiero hacerte con amor la ofrenda de mis flores que, desde aquí, seguramente, llegarán a tus plantas augustas, a las gradas de tu gracioso altar.

Sean estas flores mis pensamientos, mis suspiros, mis oraciones, mis amores, sobre todo, que no se extinguen, sino que con la ausencia se hacen más vivos y más ardorosos.

Joaquín Luque.

Barcelona, 22 Mayo 1916.

Favores de Nuestra Señora de la Salud.

Continúa la serie, ya tan numerosa como estupenda, de hechos extraordinarios realizados por esta prodigiosa Imagen en honor de sus devotos.

Una mujer del pueblo, Timotea Gómez y Sánchez, domiciliada en la bajada de Carmelitas, toda emocionada, se llegó a la Iglesia de Santa Leocadia, y dirigiéndose al Párroco, le dijo:

—Vengo para que ponga usted un favor muy grande que la Virgen Santísima de la Salud ha hecho conmigo.

—¿Y en qué ha consistido?

—Pues mire usted: Me salió un tumor en la lengua, pero de tanto cuidado, que algunos médicos no se atrevieron a operarme por el peligro que inspiraba, y cuando ya se determinaron a hacerme la operación, nada bueno esperaban y sí mucho malo.

En tanto apuro, y al pasar por mi casa la procesión de la Virgen, me encomendé a Ella con toda mi alma, y Ella ha querido que donde todo era tan expuesto, resultara fácil y el tumor desapareciera tan de raíz, que el médico quedó completamente asombrado al verlo.

La Virgen me ha hecho esta gracia y yo quiero que usted lo diga para que todos se enteren y la tengan mucha devoción.

Lectores, ¿os habéis enterado de que hay en Toledo una Imagen verdaderamente prodigiosa en la de Nuestra Señora de la Salud?

Pues sabedlo, que así lo quieren esta mujer sencilla y agradecida, y el que esto escribe conmovido, y así lo merecen las innumerables gracias que continuamente está dispensando.

Enhorabuena.

Se la damos muy sincera al culto y joven letrado D. Gabriel Basarún y Delgado por la brillantez con que actuó por vez primera el viernes 26 del actual en esta Audiencia.

Hizo un notabilísimo informe demostrando gran habilidad, perfecto conocimiento de las materias de su profesión y una elocuencia fácil y muy galana que le promete ruidosos triunfos en el foro.

A las muchas y merecidas felicitaciones recibidas, una la nuestra, que extendemos gustosamente a su distinguida familia.

UNA OBRA DE CULTURA

BIBLIOTECA PARROQUIAL

Obras recibidas.

D. León D. Alejo: «Historia de Napoleón»; «Gramática francesa», «Versiones francesas», Duradon; «Lecciones instructivas», Iriarte; «Historia de los Reyes Católicos», Prescott; «Diccionario Latino-Español», Valbuena; «Glorias españolas», Gil Alvaro; «Astronomía Física», Argüelles; «Historia de España», Cervilla; «Trozos escogidos», Chapelet; «Compendio de Religión», Pinton; «Fábula», La Fontaine.

SE DICE...

Dice el pueblo, atrevido y visionario, que a tal y cual político eminente ha visto enriquecer rápidamente a costa de la patria y de su erario.

Si es cierto ese milagro pecuniario, no es extraño que el pueblo se lamenta, pensando cómo Juan Contribuyente hace a más de un pirata millonario.

Y al ver que, sobre el pueblo, tantos tunos zumbando siempre están, como un enjambre, por trocar en harturas sus ayunos

y ostentar reluciente la pelambre, «Es hambre del poder», dicen algunos, y otros replican: «Es poder del hambre».

L. M.

CORREOS

¡Aspirantes!

El nuevo plan para el estudio de estas carreras, ha implantado nuevas materias (Contabilidad especial de Correos, Contabilidad general, Traducción del Castellano al Francés, Conversación francesa, Cálculos Mercantiles), en extremo difíciles y complicadas.

Además del Profesorado que esta Academia contaba, competente en todas las asignaturas de la preparación, y con el fin de atender a las exigencias de este plan, la Dirección ha estimado oportuno nombrar Profesor de Matemáticas al meritísimo y profundo matemático, Comandante de Artillería, D. Juan Chamorro, y Profesor de Contabilidad y Cálculos Mercantiles (con título), a D. Luis Miranda, largo tiempo empleado en el Banco Hispano-Americano en la Sección de Contabilidad y Profesor en renombradas Academias de Barcelona.

Si los Profesores no tienen la práctica de la enseñanza, los resultados serán nulos.

HONORARIOS

INTERNOS.—Enseñanza, manutención y asistencia.....	100 pesetas mensuales.
EXTERNOS.—Ejercicio previo.....	20 „
IDEM.—Toda la preparación.....	25 „

ACADEMIA POLITÉCNICA, SAN MARCOS, 7.—TOLEDO



CURIOSIDAD INFANTIL

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Desearía merecer de usted que en las columnas de su ilustrado periódico se me diga por qué arde una luz dentro del agua. ¿Tienen alguna relación esas lucécitas que suelen aparecer en los cementerios con las ánimas benditas del purgatorio? Dispense la molestia de este su afectísimo seguro servidor.

Luis Rodríguez y Dorado.

**

Fuegos fatuos.

Los fuegos fatuos o ambulones son producidos por lo general en los cementerios, pudrideros o campos de batalla, y más en los sitios húmedos o temporal de lluvias.

Su fundamento.

Al quemarse o pudrirse lentamente un cadáver de persona o animal, ya esté enterrado o a medio enterrar, se produce por la combustión de la materia orgánica (huesos y carne), unos gases que se llaman de hidrógeno fosforado, que se filtran por los poros o grietas de la tierra, y salen a la atmósfera, que si está húmeda, contiene vesículas de agua (y el agua tiene también hidrógeno), al juntarse el hidrógeno fosforado que se filtra por la tierra, y el hidrógeno del agua, componen un gas que tiene la propiedad de inflamarse al contacto del aire, estas llamas que flotan incandescentes un momento muy cerca de la tierra, es lo que se llaman fuegos fatuos.

Es algo así como si echamos bencina o gasolina en el algodón de un mechero, el gas de la bencina y gasolina se filtra por el algodón (que en este ejemplo hace de tierra del cementerio), al abrir el mechero y producir una pequeña chispa con el eslabón y la piedra, el gas se inflama y luce a expensas del aire de la atmósfera; aquí hemos tenido que producir chispa, en el gas de los fuegos fatuos que es más inflamable, no le hace falta la chispa para arder y lo hace solamente con el roce del aire, que para nuestro ejemplo es el eslabón.

Así como un mechero se enciende de día y de noche, también los fuegos fatuos se producen día y noche, pero como es natural, son más visibles de noche.

Como habrás comprendido, querido niño, en la formación de los fuegos fatuos no intervienen para nada las ánimas benditas del purgatorio, cuyo estado columbramos por la fe, y sólo Dios, que le ha determinado, puede saber enteramente.

Por tanto, los fuegos fatuos son una consecuencia natural de combustión química.

Se contestará a las demás preguntas de ambos niños.

Fase.

Joselito ha sido declarado soldado. No hace mucho lo fué también Belmonte.

¿Qué hace esa «afición» que no protesta airada contra tamaños desahucios?

Belmonte y Joselito son dos «cumbres» y no deben estar sujetos a las leyes comunes a los demás españoles.

TÓMBOLA

Ayer se inauguró en el paseo del Miradero la Tómbola que las Damas Catequistas y señoritas que las auxilian en sus trabajos de instrucción en favor del obrero, han organizado al objeto de recaudar fondos para proseguir tan benemérita obra. Asistió la banda de la Academia y numeroso y selecto público.

Los objetos recibidos son numerosos, de mucho gusto y de bastante valor. Por esto y por que han de ser distinguidas señoritas de la buena sociedad toledana las encargadas de expender las papeletas, no dudamos que la tómbola ha de ser muy visitada y que mucha será la venta, sabiendo que todos los ingresos han de invertirse en fin tan excelente.

UNA VELADA

A ocho días de la celebración de la velada de los Luises en honor de Cervantes, y que oportunamente anunciamos, no tiene objeto ninguno hacer su reseña, cuando ha sido detallada por los diarios locales.

Tiene, sin embargo, objeto el memorarla y reiterar con la pluma los aplausos y felicitaciones que con la boca y las manos manifestamos.

Resultó, en conjunto, excelente; todos declamaron y recitaron admirablemente. Es un buen principio de cosas que sepueden hacer y que se harán, Dios mediante, y muy excelentes para bien de la juventud toledana.

No dudamos que el P. Orti, Director de la Congregación, y al que felicitamos por sus trabajos, la pondrá en Toledo al tono tan elevado que en otras capitales tiene.



La madrecita.

Por este nombre conocía toda la vecindad a Celia: Tendría dieciocho años, y ya hacía dos que la muerte arrebató a su madre, casi al año de haber ésta enviudado, quedando ella con dos hermanitos a quien cuidar y dar de comer. Cumplía exactamente lo que su madre al expirar la recomendó: «Trabaja como yo he hecho; que no falte a tus hermanitos el pan ganado por tí honradamente, y Dios te ayudará».

Las señoras que socorrían a su madre durante la enfermedad, se encargaron de buscarla trabajo en una tienda de confección, donde la huérfana podía ejercer su oficio de camisera, haciendo en su casa la labor.

No dejaron de velar por la joven a quien encontraban siempre trabajando en su casita aseada y en orden todo, que era una bendición; al mayor le enviaba al colegio; Pepito, de cinco años, la acompañaba; de su chiquitín, no se quería separar.

**

—Francisco, decía la señora Antonia a su marido; ven, pa que escuches a Celia y la veas por la rendija de la puerta que está entornada; estaba enseñando oraciones a Santiago y a Pepín, le llevaba la manita para enseñarle a persignar.

—¡Si es una santa! pues no hace media hora que ha venido de la tienda con el pequeño en brazos y Santiago de acompañante; no piensa más que en su trabajo; te digo, que estoy admirado; si nuestro Miguel fué más regularcillo, con ésta le casábamos, ¿verdad?

—Señora Antonia —dijo Celia.

—Hija mía —contestóla con cariño.

—De lo que hablamos, no vaya usted a olvidarse; mañana vendrá usted conmigo al taller, para entregar a mi mozo, porque no me parece ir sola con tanto hombre allí; ¡a los diez años ya va mi pobrecito a trabajar! al decir esto sus ojos azules como el cielo, se nublaron de lágrimas.

—Pero si yo faltara y quedara sin oficio, ¡qué sería de ellos sin tener quien les ganara un pedazo de pan!...

—Calla, calla, que me oprimes el corazón con tus lloros; eres una madrecita de verdad; ¡a las nueve dijiste?

—Sí, señora.

—Pues anda, hija, que a esa hora estaré dispuesta, vete a descansar.

A los pocos instantes, en la buhardilla pobre de los huérfanos el ángel de la paz velaba el sueño tranquilo que proporciona el cansancio de trabajar.

**

—Celia, ¿dónde estás?

—Aquí, Santiaguito; lava a Pepín las manos, que voy con la sopa en seguida para comer. Mira, han estado unos señores muy lujosos en el taller, y han hecho muchas preguntas a todos, y el amo me ha mandado presentarme a mí; deben conocerlos, porque me han preguntado por tí, en qué trabajas, dónde vivimos, cuándo se murieron padres, todo, todo; y creo que van a venir.

—Allí he puesto unas flores que te he comprado, con unas perrás que me dieron de propina esta mañana, no sé si te enfadarás porque lo he gastado, pero como te gustan, y por si vienen.... aunque somos pobres, con algo tenemos que adornar nuestra casita, ¿verdad?....

—No, es la señora Antonia quien habla con unos señores junto a la puerta de Celia; pero en alabarla no queda atrás.

—Aquí, señores, toos la queremos, porque parece una vieja, en vez de una jovencita, que a veinte años no llegará; muchos se arriman engolusmaos por su hermosura; pero ella no piensa más que en sus hermanos, que parecen sus hijos; sola, no me acuerdo haberla visto salir nunca; con su pequeño, desde que el mayor trabaja, que antes, los dos se llevaba al ir a entregar; ¡trabajadora! desde que Dios amanece, hasta muy entrá la noche está la pobrecita en el yunque.... ¡y limpia! como los chorros del oro; parece de ricos su casa; porque relucen los trastos de limpios que están; y no crean ustedes que es fea; ¡más hermosa! cuántas quisieran su cara de rosa; miren ustedes, a un tiempo tuvo a sus dos hermanitos a la muerte y el médico ha dicho que si no es por los cuidados de este ángel, que se hubían muerto; en fin, señores, no quiero cansar; todo lo bueno se merece más que nadie, y si dicen ustedes que pasarán a su casa, han de ver que no los engaño; voy a llamar para que abra; —Celia, éstos señores que te vienen a visitar. La joven avergonzada de verse delante de ellos, se enrojeció, cosa que daba más hermosura a su rostro, pálido por las vigias, la pena y el trabajo.

En seguida los hizo pasar a una habitación pequeña y soleada que servía de costurero y comedor; sobre la mesa de labor tenía varias piezas blancas dobladas, y en la de comedor, cubierta por un tapete bordado por ella, había un jarro de flores, las que Santiago había traído para adornar su casa; Pepín esperaba ver a su hermana tranquila porque el pobrecito había quedado con la cara sin secar.

—Con su permiso voy a terminar de lavar al niño que tiene la cara mojada, estaba arreglándole cuando ustedes llegaron.

—Puede usted hacerlo, ¡no faltaría más!, aquí esperamos.

Mientras la joven volvía con el niño limpio, ellos hacían comentarios de aquella criatura excepcional; se despidieron para no entretenerla y la entregaron un billete que la daría paso al concurso para premiar la virtud y el trabajo que al día siguiente se iba a celebrar.

—Si pudieren evitar mi presencia, señores —dijo Celia; —huérfana y entre tanta gente; el mayorcito le tengo en un taller, y si falta, el amo se enfadará; por otra parte, yo no voy sin mis hermanos....

—Tome esta tarjeta y el dueño de los talleres no se opondrá al permiso.

**

¡Qué inmenso gentío! Celia va acompañada de sus hermanos vestidos de negro, que forman un grupo simpático por demás; al llegar al salón donde la sociedad distinguida presencia y preside el acto, todos los ojos se han fijado en ellos; la joven, no muy alta y delgada sin exageración, es blanca y pálida como una azucena; el pelo colocado en dos bandos sobre la frente, la sirve de marco a su cara menuda, donde lucen sus ojos azules y tristes por el recuerdo de sus padres que perdió.

Un murmullo de aprobación acoge la elección de Celia para el premio, y un aplauso general la hace aturdirse cuando con su hermanito de la mano se acerca al Jurado de quien le recibe.

**

No pasó mucho tiempo....

La gente se agolpa ante la casa del Barón de Céspedes para contemplar la hermosura de la desposada, a quien todos conocemos ya. Celia, a quien premiaron con dinero su virtudes, va a recibir con un amor no soñado el galardón. Entre los visitantes de aquel día en que trabajaba, oculta en una buhardilla, se encontraba un joven hijo de estos señores, que vió en ella el ideal de una esposa, de una mujer grande, y la lleva hasta el altar. Madrid, que es de corazón sano, le bendice y no se olvida cuando la ve en opulencia, que vivió oculta, siendo una madrecita para ganar a sus hermanos huérfanos el pan y defender su vida.

Margarita.

NOTICIAS

Nuestro Emmo. Prelado se halla completamente restablecido del ligero accidente ocurrido el domingo anterior.

De todo corazón nos alegra tan fausta noticia, y nuestras peticiones al Señor se cambian en acciones de gracias por este motivo.

En virtud de oposiciones brillantemente realizadas, le ha correspondido ocupar la plaza de Juez de primera Instancia de Arzúa, al distinguido letrado D. Alberto García Cappa, hermano de nuestro querido amigo y afamado Doctor en Medicina D. Luis García Cappa.

Por sus excelentes condiciones le auguramos notables éxitos en su carrera; del presente nos congratulamos muy de verdad y por él le felicitamos.

Por haberse extraviado la información, no pudimos dar a su debido tiempo la noticia de la muerte del distinguido Abogado y Alcalde de Camarena D. Pedro Hernández, suscriptor de nuestro semanario.

A su desconsolada viuda D.^a Francisca y a toda su familia, hacemos saber nuestro más vivo sentimiento.

Ha sido nombrado Profesor interino de la clase de Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras, nuestro particular amigo D. Matías López Brea.

Muy de veras le felicitamos.

En La Estrella ha fallecido D.^a Francisca Mateo y Moreno, esposa del Juez Municipal de dicha localidad D. Severo del Prado, y hermana de nuestro estimado amigo el Concejal de este Municipio y Procurador de los Tribunales D. Luis Mateo Moreno, a quien testimoniamos nuestro pésame por tan sensible pérdida.

CULTOS

Cuarenta Horas. —Días 29, 30 y 31, Parroquia de San Justo; 1, 2 y 3 de Junio, Parroquia Muzárabe de San Marcos, y 4, Parroquia de Santiago.

Jueves Eucarísticos. —La Comunión del jueves será: en la Capilla de San José, en Santa Leocadia, en Santo Tomás (Convento de San Antonio), en Santa María Magdalena, en Santiago y Colegio de Ursulinas, a las siete y media, y en Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa será: a las cinco y media en el Convento de Gaitanas, y a las cuatro en la Parroquia de Santiago.

**

Santa Leocadia. —Todos los días Misas rezadas a las siete y siete y media. Los días festivos rezadas a las siete y media y a las doce; la conventual a las nueve y la de la Catequesis a las diez.

Por la tarde, al toque de oraciones, se reza el Santo Rosario y se hace el Ejercicio de las Flores, cantándose los sábados la Salve a Nuestra Señora de la Salud.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús. —Continúa el solemne Novenario a Nuestra Señora del Amor Hermoso. Todas las tardes, a las seis, Exposición, Estación, Santo Rosario, Ejercicio del mes, Plegaria, Sermón, Novena, Reserva, Flores cantadas y Salve.

Predicarán: El día 29, el Sr. Dr. D. Manuel Muñoz de Morales y Sánchez Valdepeñas, y el 30, el Sr. Lic. D. Toribio Gómez de las Heras.

El día 31, último del mes, la Misa de Comunión general será a las siete y media. Por la tarde, a las cinco y media, darán principio los Ejercicios anunciados. Terminado el Sermón, que está a cargo del Sr. Lic. D. Calixto Rubio, cantarán el coro de niñas el Gracias a Dios.

Iglesia de San Andrés. —Continúa la solemne Novena a Nuestra Señora de la Paz. Por la mañana, a las nueve, Misa rezada, leyéndose a continuación la Novena. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Letanía, Sermón, Novena, Motete, Gozos, Reserva y Salve.

Predica todas las tardes D. Justino Alarcón de Vera, Profesor del Seminario.

El jueves 1.^o de Junio, último día de Novena, a las diez, Misa solemne con Exposición y Sermón, éste a cargo del mencionado Sr. Alarcón de Vera, por la tarde, a las cinco, se sacará procesionalmente a la Santísima Virgen, cantándose a su regreso Salve a toda orquesta.

Iglesia de Padres Carmelitas. —Hoy 28, fiesta mensual de las Teresianas.

A las siete y media, Misa de Comunión general. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Ejercicio y Sermón.

Predicará el Reverendo Padre Prior.

Ermita de Nuestra Señora de la Estrella. —Continúa el Novenario. Todas las tardes, al toque de oraciones, Rosario, el Ejercicio correspondiente y Sermón, que predicarán: Días 28 y 29, D. Ramón Molina; 30, D. Agustín Rodríguez; 31 y 1.^o de Junio, D. José Rodríguez, y 2 y 3, D. Arturo Fernández Barquero.

TONIFEBRICINA JIMÉNEZ

Nombre patentado con el núm. 23.941.

Es el rey de los medicamentos conocidos hasta hoy para curar las fiebres en sus diferentes formas, pudiendo probar, con testimonios verídicos, que el 98 por 100 de los enfermos palúdicos sometidos a este incomparable tratamiento, lograron su curación radical, y en las fiebres infecciosas y gástricas, más de un 80 por 100 consiguen curaciones maravillosas con la Tonifabricina Jiménez.

Precio del frasco: DOS pesetas.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto). — TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES

DE

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1

MADRID

MAQUINAS DE ESCRIBIR

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

Francisco Mata

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.

Gran Esterería

de la

Viuda de Teodoro Díaz

Gran surtido en hocas, palas, biellos y trillos alicantinos.

Atillos redondos para las mieles.

Esteras de verano y persianas.

Calle de Venancio González, 11

TOLEDO

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10. — Toledo: Nueva, 16. — Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

A. Huertas

regala a su clientela cuatro Libretas de la Caja de Ahorros de a 25 pesetas cada una.

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.

NOTA El dueño de este establecimiento ha solicitado del Exceíentísimo Ayuntamiento terreno para edificar una casa para obreros, que regalará a su clientela.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

PARA EL CLERO Y COMUNIDADES RELIGIOSAS

Se doran y platean cálices, copones, custodias, cruces, candeleros, sacras, incensarios, lámparas, ciriales, bandejas y toda clase de objetos del Culto Divino

Se garantizan los trabajos y la economía de los precios.

Se dan presupuestos y precios a quien lo solicite.

Pablo Redondo y García, San Ildefonso, 3, 3.°—TOLEDO